
Saarländische Schachjugend
im Saarländischen Schachverband 1921 e.V.
Mitglied im Deutschen Schachbund e.V. und im Landessportverband
für das Saarland
Schriftführerin: Martina Recktenwald, Triftstr. 20, 66459 Kirkel
Tel.: 0172 2894253
E-Mail: schriftfuehrer@ssj-schach.de 

Protokoll der ordentlichen Mitgliederversammlung der SSJ
Samstag, den 14.04.2018, Sportschule Saarbrücken, Tagungsraum 84
Beginn :    14.00 Uhr   Ende :  18.15 Uhr
Versammlungsleiter : Reinhold Ripperger
Protokoll :                              Martina Recktenwald

Teilnehmer gemäß Teilnehmerliste

Name Verein/Funktion
Reinhold Ripperger 1. Vorsitzender
Markus Luy 2. Vorsitzender
Dirk Müller Jugendspielleiter
Martina Recktenwald Öffentlichkeitsarbeit und Schriftführerin
Elke Zimmer Mädchenwartin
Karl-Heinz Ziegler Schulschachreferent
Annette Wieprecht Kassenwartin
Wolfgang Ohr Jugendlehrwart/SGEM Bexbach
Thomas Klesen SC Eppelborn
Patrick Müller SC Eppelborn
Ingo Zinnikus SVG Saarbrücken
Marco Hoppstädter Lasker Kirkel
Barbara Alt SV Riegelsberg
Hans-Jürgen Alt SV Riegelsberg
Carsten Chassard SV Riegelsberg
Thomas Biehler Turm Illingen
Tobias Zengerle Gema St. Ingbert
Frank Engel Rochade Saarlouis
Mathias Zumpf SF Bliestal

Tagesordnung   

1. Begrüßung, Feststellen der Beschlussfähigkeit, Annahme der Tagesordnung
2. Genehmigung Protokoll der ordentlichen Jugendversammlung vom 27. Januar 2017
3. Tätigkeitsbericht der Vorstandsmitglieder / Bericht der Kassenprüfer
4. Entlastung des Vorstandes
5. Wahlen:

 Vorstand: 2. Vorsitzender, Referent für Ausbildung, Referent für Öffentlichkeitsarbeit, 
Referent für Leistungssport, Schatzmeister und 

 ein Kassenprüfer
6. Haushaltsplan 2018
7. Anträge (es liegen keine vor)
8. Verschiedenes



Top 1          Begrüßung, Feststellen der Beschlussfähigkeit, Annahme der Tagesordnung
a) Reinhold Ripperger begrüßt die Anwesenden.
b) Die Jugendversammlung ist eröffnet. Die form- und fristgerechte Einladung zu der Sitzung wird 
festgestellt.
c) Die Beschlussfähigkeit ist gemäß Jugendordnung gegeben: 9 Vereine mit 26 Stimmen und 8 

Vorstandsstimmen, Gesamtstimmen 34
d) Die Tagesordnung wird in der vorliegenden Form angenommen.
e) Das Protokoll der letzten Sitzung liegt der Versammlung vor. 

TOP 2 Genehmigung Protokoll der ordentlichen Jugendversammlung vom 
28. Januar 2017
Änderung im Protokoll vom 28.01.2017: Bei der Mädchenmeisterschaft hat sich Riegelsberg als einziger 
Verein angemeldet. Riegelsberg wurden dadurch die 3 Titel zuerkannt, da keine Meisterschaft stattfinden 
konnte.

Mit einer Enthaltung wurde das Protokoll genehmigt.

TOP 3 Tätigkeitsberichte der Vorstandsmitglieder:

1. Vorsitzender: Reinhold Ripperger. Es gab vier Vorstandssitzungender SSJ. Reinhold war bei 4 
Vorstandssitzungen des SSV anwesend.
Es wurden folgende Turniere ausgerichtet: NWC/SSC, SJEM und SJMM
Dieses Jahr soll die MDM von uns ausgerichtet werden.
Bericht über die DEM 2017 und DLM 2017.
Sehr viele organisatorische Aufgaben sind vom 1. Vorsitzenden zu leisten.
Wir haben einen Arbeitskreis für Spitzenförderung ins Leben gerufen. Diesem gehören der  1. 
Vorsitzende, der Referent für Ausbildung und der Referent für Leistungssport an. Wir haben ein Konzept 
erarbeitet und dies dem Vorstand des SSV vorgelegt. Daraufhin wurden aus den Rücklagen für die 
kommenden drei Jahre jeweils 4.000,- Euro für die Förderung ausgewählter Spieler zur Verfügung 
gestellt.

Cedric Recktenwald, Nicolas Schäfer, Meikel Jenner und Kevin Zha werden von der A-Trainerin Ketino 
Gersinska-Kachiani betreut.

Der B-Trainer Reinhold Ripperger trainiert Daniel Hoppstädter, Cedric Chassard, Maximilian Müller und 
Jan Jeschke zehn mal pro Jahr.

Darüber hinaus können diese Spieler einen Zuschuss in Höhe von 350,- Euro bei der SSJ beantragen, 
wenn sie an Turnieren teilnehmen und entsprechende Partieanalysen bei dem zuständigen Trainer 
einreichen.

Stützpunkt: aus organisatorischen Gründen muss von Dillingen nach Saarlouis verlegt werden.

Rückfrage Frank Engel: für die nächste Jugendversammlung wird um schriftliche Form der 
Tätigkeitsberichte des Vorstandes gebeten.
Rückfrage Barbara Alt: warum ist Emely Fuchs nicht in der Spitzenförderung? Der Referent für 
Leistungssport Tobias Zengerle führt dazu aus, dass der Zuwachs ihrer DWZ erst nach der Einteilung der 
Kinder in das neue Förderprogramm erfolgte.
 
2. Vorsitzender: Markus Luy: war einmal als Turnierleiter beim NWC tätig und als Regelreferent im 
Kader. Markus scheidet aus beruflichen Gründen als 2. Vorsitzender aus.

Referent für Ausbildung
Wolfgang Ohr: Hauptaufgabe Stützpunkttraining.



Stützpunkttraining auf unterschiedlichstem Niveau. Teilweise haben die Spieler den Standort gewechselt, 
da die Stärken zu unterschiedlich sind.
Auch Wolfgang hört auf und stellt sein Amt zur Verfügung. 

Referentin für Mädchenschach
Elke Zimmer: Sie hat die Mannschaft betreut bei der DEM 2017 und bei der DLM in Hannover.

Schulschachreferent: Karl-Heinz Ziegler: Er hat den Schulschachpokal und die Schulschachmeisterschaft 
ausgerichtet. Es gab ca. 175 Kinder beim Pokal. Bei der Meisterschaft ca. 120 Kinder. Anzahl der derzeit 
bestehenden AGs zwischen 30 und 40. Oft scheiden Lehrer aus und damit entfällt auch die AG. Oft 
unterstützen auch die Eltern bei den AGs der Schulen. Beim Geschwister-Scholl-Gymnasium gibt es zur 
Zeit keine AG, aber nächstes Jahr eine Mannschaft. Lehrer und Trainer aus Vereinen leiten die AGs. Es 
wäre wünschenswert, dass die Vereine mehr in die Schulen gehen und AGs unterstützen.

Lehrmaterial in Schulen: bei den Schulen, die Karl-Heinz betreut, wird von Lasker Kirkel das Material 
gestellt. Ist jedoch unterschiedlich: Info von Ingo Zinnikus: es gibt teilweise Schulen, die Schachmaterial 
haben und bei den anderen werden sie durch den Verein gestellt. Bei Wolfgang Ohr haben die AGs das 
Material in der Schule. 

Referent für Leistungssport: Tobias Zengerle.Im vergangenen Jahr gab es 3 Kadergruppen mit 23 
Spielern. Es wurde im Robinsondorf in Neunkirchen ein Kaderwochenende durchgeführt und ein 
Sichtungslehrgang. 3 Kinder wurden davon in den Kader aufgenommen. Als Betreuer und Trainer mit 
dabei. Mit dabei bei der DLM 2017 in Hannover.
Seit 2018: neue Kadereinteilung: es gibt wieder 4 Kader, Mathias Zumpf hat eine Gruppe übernommen. 
Es gibt 24 Spieler/innen. Im Schnitt haben die Spieler 70 DWZ Punkte dazu gewonnen.

Neu seit 2018: Es gibt noch ein Spitzenförderungsprogramm. Die Ergebnisse sind noch abzuwarten. Es 
wird Motivation erwartet. Wird für jedes Jahr neu festgelegt.

Aufruf zur DEM/ODEM 2018: Anmeldung bis zum 05.05.2018 möglich. 

Ergebnis DVM: In Walldorf erreichte Saarbrücken in der U16 Platz 14 von 20.

Rückfragen von Barbara: es sollten die Vereine informiert werden, wenn Kinder in den Kader eingeteilt 
werden oder wenn sie zu der DEM eingeladen werden. Die Vereine unterstützen die Kinder mit Geldern.
Patrick Müller: Rahmentrainingsplan von der Dt. Schachjugend: das Saarland ist meilenweit entfernt von 
diesem Rahmenplan. In anderen Ländern ist dies Standard. Es sollte noch mehr daran gearbeitet werden 
und vom Vorstand umgesetzt werden. Auch bei kleineren Verbänden geht es trotzdem.
Info von Reinhold: die anderen Verbände haben mehr Jugendliche, von denen Beiträge bezahlt werden. 
Die SSJ hatte im vergangenen Jahr 177 Mitglieder. Der Landesverband NRW dagegen 4.550 Mitglieder!

Hans-Jürgen Alt äußert die Meinung, dass der Kader zu groß ist.
Das Kaderkonzept der SSJ soll veröffentlicht werden.

Wortmeldung von Dirk Müller: in Zukunft sollte man sich an den Rahmentrainingsplan halten. Es waren 
auch in den letzten Jahren zu oft Wechsel im Vorstand. 
Wortmeldung Marco Hoppstädter: die Kinder bleiben nur am Ball, wenn sie im Verein und von der SSJ 
gefördert werden. 

Öffentlichkeitsarbeit: Martina Recktenwald: kurze Info zu den Veröffentlichungen: Berichte auf der 
Saarländischen Schachjugend-Seite und im Wochenspiegel und die "Woch". 
Die Webseite der Saarländischen Schachjugend wird seit letztem Jahr von Bernd Löw betreut. Berichte 
gehen an ihn und werden von ihm veröffentlicht.
Als Betreuerin mit bei der DEM in Willingen und bei der DLM in Hannover.

Jugendvertreter: Cedric Recktenwald, entschuldigt, kein Tätigkeitsbericht



Schatzmeister Annette Wieprecht erläutert den Kassenbericht.
Weitere Infos: siehe Haushaltsentwurf 2018
Annette hat Dirk bei den Turnieren unterstützt, NWC und SSC.
War als Delegationsleiterin mit bei der DEM 2017 in Willingen.

Frank Engel fragt nach den Kosten für das Kaderwochenende. Wäre Sportschule nicht billiger gewesen?

Der SSV hat im vergangenen Jahr den D-Trainer und gleichzeitig eine neue Honorarordnung eingeführt. 
Danach erhält der D-Trainer 10,- Euro,
der C-Trainer 14,-  Euro, 
, B-Trainer 18,- Euro und A-Trainer 22,-  Euro.
Die Kaderlehrgänge wurden auf sechs erhöht.

Jugendturnierleiter: Bericht von Dirk Müller: SJEM, NWC und SSC und Schulschachpokal hat er 
begleitet. 
Ergebnisdienst wurde von Dirk ebenfalls gepflegt. Dieser läuft jetzt über unsere Webseite. Dirk macht 
Spielleiter für SJEM und SJMM.

Dirk weist auf die weiterhin fallenden Teilnehmerzahlen (55 Spieler/Innen) bei der SJEM, obwohl die 
Jugendlichen nach dem Termin befragt wurden. 
Dirk weist außerdem daraufhin, dass die Vereine hier mehr Engagement zeigen müssten. Wo stehen wir 
sonst in 10 Jahren? Es gibt einige Vereine, die keine Jugendarbeit machen. Leistungssportförderung ist 
super, aber Breitenschach muss auch gefördert werden.
Evtl. mal einen "Tag des Schachs" ins Leben rufen (dies gab es früher schon einmal).
Info von Reinhold: SSV schafft einen Infostand an und Banner. Reinhold hat in Neunkirchen im 
Saarparkcenter angerufen und für einen Termin angefragt, bekam aber eine Absage.
Patrick Müller bot an in dieser Richtung tätig zu werden.

Reinhold Ripperger informiert darüber, dass der SSV in Kürze den Vereinen einen kostenlosen 
Schachkurs für Anfänger zur Verfügung stellt.

Ingo regt an, dass man noch mehr Trainer ausbildet. Vereinskonferenz für mehr Engagement. 
Veranstaltung Schulschachpatent war Ausschlag, dass Ingo, Wolfgang und Karl-Heinz sich im 
Schulschach engagieren.
Auf der DSJ-Seite nachsehen, ob es noch die Vereinskonferenz gibt.
Info von Wolfgang: Kinderschachpatent nutzen.

Barbara hat Dirk auf der SJEM angesprochen, warum beim Stichkampf wieder über Schnellschachpartien
entschieden wurde. Es stand im Protokoll, dass dies wieder rückgängig gemacht werden soll. 
Frank Engel fragt, wie es auf der Deutschen gespielt wird. Dort wird nach Buchholz bzw. Feinwertung 
entschieden. Sollte bei der SJEM auch gemacht werden. Wertung übernehmen, wie bei der Deutschen 
Meisterschaft. 
Oder Termine werden festgelegt für die Stichkämpfe. 

Abstimmung: 
DSJ-Regelung übernehmen? 17 Stimmen
Stichkampf? 14 Stimmen
3 Enthaltungen

Damit wird die Regelung der DSJ übernommen.

Diskussion über SJEM 2018: 
GEMA St. Ingbert wollte ursprünglich die SJEM ausrichten. Riegelsberg wollte ebenfalls ausrichten. 
Nachdem GEMA  St. Ingbert abgesagt hatte, gab es offensichtlich ein Kommunikationsproblem zwischen



der SSJ und dem SC Riegelsberg. Während die SSJ einen Ausrichter auf der Homepage suchte, wusste 
man in Riegelsberg von der Absage der GEMA nichts. 

Bericht der Kassenprüfer
Barbara Alt berichtet: 
Barbara Alt und Stella Sonnhalter prüften am 12.04.2018 die Kasse.

Ausgaben und Einnahmen wurden geprüft. Herr Mathis von der Geschäftsstelle und Frau Wieprecht von 
der SSJ standen zur Verfügung. 
Es wird der JV die Entlastung des Vorstandes empfohlen. 

Entlastung einstimmig beschlossen.

Top 4: Wahl eines Versammlungsleiters
entfällt, da 1. Vorsitzender nicht gewählt wird und somit die Versammlungsleitung übernimmt

TOP 5:Wahlen:

 Vorstand: 2. Vorsitzender, Referent für Ausbildung, Referent für 
Öffentlichkeitsarbeit/Schriftführer, Referent für Leistungssport, Schatzmeister

 ein Kassenprüfer

Wahl des 2. Vorsitzenden: 
Vorschlag: Carsten Chassard (stellt sich vor)
30 Stimmen dafür, 4 Enthaltungen.
Carsten nimmt das Amt an.

Wahl Referent für Ausbildung:
Vorschlag: Ingo Zinnikus (stellt sich vor)
einstimmig beschlossen.
Ingo nimmt die Wahl an

Wahl Referent für Öffentlichkeitsarbeit und Schriftführer:
Vorschlag: Martina Recktenwald
einstimmig beschlossen.
Martina nimmt die Wahl an. 

Wahl Referent für Leistungssport:
Vorschlag: Tobias Zengerle
einstimmig beschlossen
Tobias nimmt die Wahl an.

Wahl Schatzmeister:
Vorschlag: Annette Wieprecht
einstimmig beschlossen.
Annette nimmt die Wahl an.

Wahl Kassenprüfer:
Für Barbar Alt muss Ersatz her.
Vorschlag: Patrick Müller
einstimmig beschlossen
Patrick nimmt die Wahl an.

Bestätigung des Jugendsprechers:
Wahl bei der SJEM durch die Jugendspieler. 
Cedric Recktenwald



einstimmig bestätigt.

Vertreter: Yukai 
bestätigt mit 1 Enthaltung

Reinhold Ripperger bedankt sich bei Markus Luy und Wolfgang Ohr für die geleistete Arbeit in den 
vergangenen zwei Jahren und überreicht jedem scheidenden Vorstandsmitglied im Namen der SSJ ein 
Geschenk.

TOP 6:  Haushaltsplan 2018
Annette Wieprecht stellt den Haushaltsplan 2018 vor. Der Haushaltsplan muss von der GV beschlossen 
werden. siehe Anhang
Haushalt muss um die 4000 Euro erhöht werden, da vom letzten Jahr Geld übrig war.
Und 4000 Euro Zweckgebunden für Spitzenförderung.
HaJü regt die Einführung einer Flatrate für Startgelder an (in Anlehnung an den SSV)
Abstimmung: Einstimmig angenommen

TOP 7:  Anträge
Es sind keine Anträge eingegangen.

TOP 8:Verschiedenes
MDM:
Zwischenturnier Mitteldeutsche Meisterschaften: Saarland, Rheinland Pfalz, Hessen und Thüringen. 3 
Mannschaften qualifizieren sich. 
Alle anderen Verbände spielen mit mehreren Mannschaften, ca. 10 Mannschaften.
Wir richten nach altem Turniermodus aus. 
Unsere Jugendversammlung hat das auch so beschlossen.
MDM findet am 11./12. August 2018 in Homburg statt.
Erneute Abstimmung, dass die alte Regelung beibehalten wird. Einstimmig beschlossen.

SJEM 2019:
23.02. -27.02.2019 (Samstag bis Mittwoch)

Nacht des Sports
Am 25.05.2018 ist Nacht des Sports. Hier sollten Kinder und Jugendliche teilnehmen.
Leider sind die meisten Spieler auf der Deutschen Jugendeinzelmeisterschaft.

Protokoll
Protokoll von der Jugendversammlung zeitnah verteilen.

Reinhold Ripperger bedankt sich bei allen Anwesenden und beendet die Sitzung

Gez. Reinhold Ripperger gez. Martina Recktenwald 
       (Versammlungsleiter)                               (Schriftführer)
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